



UCR celebra 45 años del Doctorado en Filosofía

10 DIC 2014

Vida UCR



El Dr. Constantino Láscaris es uno de los académicos fundamentales en el estudio de la Filosofía en la UCR. En la foto aparece impartiendo una conferencia sobre Leonardo Da Vinci el 13 de julio de 1979 (foto cortesía Posgrado Filosofía).

UCR celebra 45 años del Doctorado en Filosofía

Con homenajes y una sesión solemne el próximo miércoles 10 de diciembre el [Programa de Posgrado de Filosofía](#) celebrará el 45 aniversario de su doctorado, pionero de los estudios posgrado en Costa Rica.

En esta celebración estarán presentes el Rector Dr. Henning Jensen Pennington y el Dr. Álvaro Carvajal Villaplana, director de Posgrado en Filosofía. En representación de los doctorandos intervendrá Eval Araya Vega y el profesor Dr. Luis Camacho Naranjo, ex director del Doctorado, también se dirigirá a los presentes este día.



El Dr. Álvaro Carvajal Villaplana, director del Posgrado en Filosofía, destacó que el programa de doctorado se enriquece con el aporte de docentes de diversas unidades académicas (foto Archivo ODI).

En el auditorio Roberto Murillo, en el segundo piso de la Facultad de Letras, a las 6:30 p.m. dará inicio la actividad que reconocerá el aporte de los ex directores Amalia Bernardini, Luis Camacho Naranjo y Antonio Marlasca López.

El doctorado en Filosofía se aprobó en octubre de 1969 y los primeros cursos se impartieron al año siguiente. Su creación es previa al Sistema de Estudios de Posgrado (SEP), de 1973.

En sus inicios, el Comité Académico estuvo liderado por el ilustre profesor Constantino Láscaris Comneno, su gran impulsor. Lo acompañaron en esa tarea otros destacados académicos como Claudio Gutiérrez, Luis Barahona, Oscar Enrique Más, Arnoldo Mora, Sira Jaén, Rosita Giberstein, Manuel Formoso, José Alberto Soto, Francisco Antonio Pacheco y Roberto Murillo.

Según Álvaro Carvajal Villaplana, director del Posgrado en Filosofía, la actual Comisión Académica se preocupa por llevar a cabo sus objetivos, con la participación constante de los profesores y estudiantes admitidos, con el fin de mantener un alto nivel y un eficiente rendimiento académico. Los estudios se orientan hacia campos específicos: Filosofía Fundamental, Lógica y Ciencia, Historia de la Filosofía, Filosofía Moral, Política y Social, Filosofía de la Educación, y otras que el Consejo del Sistema de Estudios de Posgrado apruebe”.



Rosemary Karpinski Dodero fue la primera mujer en obtener el grado de Doctora en Filosofía en Costa Rica, aparece primera de derecha a izquierda (foto Archivo ODI).

Pioneros

A la fecha, el doctorado académico en Filosofía ha graduado a 21 personas. Los primeros fueron Rose Marie Karpinski Dodero y Jorge Enrique Guier Esquivel, quienes ejercieron la docencia en nuestra Alma Mater. La tesis de Karpinski disertó sobre el concepto de la revolución en la historia; y Guier sobre el historiador y filósofo de la historia Arnold J. Toynbee. Posterior a ellos, Carlos de la Osa, tercer doctorando del programa, expuso su tesis.

Karpinski fue la primera mujer en obtener el grado de doctora en filosofía en Costa Rica. Ella recordó que al final de los años sesenta del siglo anterior, Constantino Láscaris consideró que la UCR estaba lista para esta opción académica, ya que contaba con una serie de profesores graduados de prestigiosas universidades en Europa y Estados Unidos.

“Teníamos los profesores, los candidatos y la madurez; sin duda, fue un salto a la madurez institucional”, dijo Karpinski, hoy jubilada y dedicada a impartir talleres de realidad nacional a mujeres. Ella fue profesora de Estudios Generales desde 1957, y se retiró de la docencia en 1990.



Por sus aportes al país y a la educación universitaria, especialmente a la UCR, el Dr. Constantino Láscaris fue declarado Benemérito de la Patria (foto Aurol-UCR).

Precisamente, en el acta #1633, del 15 de abril de 1968, el Consejo Universitario analizó " el proyecto del Plan Experimental para el Doctorado en Filosofía". Fue una iniciativa que data de setiembre de 1967 elaborada por el Departamento de Filosofía, e incluía un reglamento. Fue coordinada por los profesores Láscaris, Claudio Gutiérrez y Manuel Formoso.

A criterio de Karpinski, la formación obtenida por varios académicos de la UCR desde el doctorado contribuyó en la creación y apertura de la Universidad Nacional, esto era un motivo más para seguir el Doctorado en Filosofía, recordó Karpinski. La profesora agregó que el primer acto de graduación fue del más alto nivel en el auditorio de Estudios Generales, con la presencia de los más importantes profesores del programa en aquel momento y de la UCR.

“La comunidad era consciente de que estaba asistiendo a un momento histórico en la vida de la institución”, acotó el Dr. Carvajal Villaplana. En los años siguientes, otros graduados fueron Fernando Leal, Teodoro Olarte, Giovanna Giglioni, Alfonso López, Mario Fernández Lobo, Amalia Bernardini.

Carvajal aseguró que el doctorado ha mantenido su perfil desde su creación. Por ejemplo, se sigue nutriendo de los aportes de profesores de varias escuelas y la Comisión Académica es autónoma. **Para contactar a los funcionarios del Doctorado académico en Filosofía debe llamarse al teléfono 2511-7256.**

Estudiante	Título de la tesis de investigación
Álvaro Zamora Castro	La autonomía de la conciencia -con respecto al yo y el mundo- como problema ontológico y estructural de la ética sartreana.
Andrés Solano Fallas	Crítica al contrato sexual implícito en el contractualismo clásico desde la filosofía del Marqués de Sade.
Diana Solano	Posibles formas de control hacia el ser humano en René Descartes.
Eval Araya Vega	Límite y posibilidades de la neurótica: un intento por fundamentar las bases neurológicas de la cognición axiológica, del hecho moral y de la conciencia moral.
Hernán Mora Calvo	El tiempo en Ortega y Gasset.
Karla Vargas Vargas	Muerte y libertad en Séneca.
Luz Marina Avilés	Transexualidad y derechos humanos: un análisis filosófico.
María del Carmen Sánchez de las Matas	Revisión de los modelos teórico sobre la dialogicidad delirante: una perspectiva neuroepistemológica.
Mauricio Molina Delgado	Filosofía y metáforas: riesgos y consecuencias.
Roberto Herrera	Crítica a la conceptualización de la revolución centroamericana y la crisis del socialismo histórico en el pensamiento de tres autores

Zúñiga

costarricenses: Rodolfo Cerdas Cruz, Álvaro Montero Mejía y Manuel Mora Valverde.

Ronulfo
Vargas
Campos

“El estatuto epistemológico de la ecología: complejidad y desarrollo”.

Santiago
Medina
Villareal

La corrección hermenéutica: el papel de la narrativa jurídica en la inclusión de los otros y en la construcción de la democracia.

Sergio Moya
Mena

Ética y poder en el pensamiento indígena contemporáneo: los procesos de refundación estatal en Ecuador y Bolivia.

[Eduardo Muñoz Sequeira](#)

Periodista, Oficina de Divulgación e Información

eduardo.munoz@ucr.ac.cr

Etiquetas: [posgrado](#), [doctorado filosofía](#), [constantino lascaris](#), [rose marie karpinski](#), [luis camacho](#).